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□徐静

56年前，杨得志、李耀文、陈美藻3位将军
下连当兵的情景，今天读来，朴实又真实，生
动而传神。

“1958年9月，时任济南军区司令员的杨
得志上将、政治部主任李耀文少将和干部部
部长陈美藻少将，脱下了将军服，换上了士兵
装，身背绿背包，佩戴列兵衔，来到驻徐州市
的某团六连当兵。”近日，原济南军区副政委
陈美藻将军之子陈化琪先生向本报发来他亲
笔撰写的回忆文章，详细描述了3位将军以普
通兵的身份，与基层官兵同吃、同住、同劳动、
同操练、同娱乐的动人情景：上级对连队进行
实弹射击考核，在多种兵器考核中，三位将军
都获得优秀，杨司令员的成绩最好。战士们
问：“老杨，你的枪法是怎么练出来的？你多年
不摸枪，为什么打得这么准？”杨司令员说：

“我是个老兵，老兵的枪法都是在敌人的胸膛
上练出来的，这种枪法不论什么时候都是准
确的。”一代将领的风采跃然纸上。

虽然是身经百战的开国功臣，但将军们
在下连队的日子里却认认真真当一名普通列
兵。我从网上还搜到了1958年拍摄的将军下
连当兵的纪录片，黑白色的影像是100多位将
军下连当兵的缩影，将军与士兵紧紧地握手、
肩并肩地列队，留下的是一代开国将领永不
褪色的故事。这当是中国人民解放军发展史
上光辉的一页。

本期“人文齐鲁”还刊登了烟台教育学院
安家正教授所写的纪念文章，老人家用工整
的钢笔字给我们写来厚厚一沓文章。1957年，
安先生在青岛二中读高中，学校与山大挨着，
所以同学中有不少山大教授的子女：赵俪生
的女儿、童书业的女儿……谈不上有什么亲
密关系，但毕竟有各种机缘，不枉同学一场，
甚至有机会越过那道篱笆，走进那些教授小
楼，与他们的父辈有了“零距离”的接触，偶尔
还会聆听他们的教导，所以印象十分深刻。半
个世纪过去，安家正与他的同学天各一方，音
信杳然，那些遥远的记忆却没法湮灭，依旧能
放出异样的光彩。岁月荏苒，为什么历久不
衰、不会褪色？因为一滴水也反映太阳的光
辉。这些大师级的国宝，是共和国的首批教
授，他们绽放才有了祖国教育的春天。作者记
忆中的一鳞半爪，虽然琐细，却是大师风采的
一种折射。

●人文齐鲁，寻觅的是过去，观照
的是今日之发展脉络；挖掘的是人文，
滋养的是当代读者的精神家园。如果你
热爱齐鲁文化，如果你热爱这样的探寻
和追溯，那么，请联系我们吧！

●稿件及图片发至：q lwbxuj ing@
sinal.com

枣刊前絮语

不会褪色的故事

1958年，我的父亲，济南军区干部部部长陈美藻少将，同济南军区司令员杨得志上将、济南军
区政治部主任李耀文少将一起，响应毛主席关于军队干部要下连当兵的指示，下连队当兵一个
月。作为全军第一批下连当兵的将军，他们身背冲锋枪、腰挎弹药袋，不怕风吹日晒，在训练场上
和年轻战士一起摸、爬、滚、打，不甘落后，锻炼了自己，也给连队战士作出了表率。

1958年，将军下连当兵记

■三位将军来

到徐州特功6连

1958年，毛泽东在北戴河主
持召开的中央政治局扩大会议
上多次讲话提到：“军队干部每
年下连当兵一个月有好处。”济
南军区要求所有排以上干部，除
身体条件不许可者外，每年都必
须以一个月至两个月的时间下
连当兵，把干部下连当兵定为制
度。杨得志司令员、李耀文主任
和我父亲首先报名。就在总政治
部作出《关于军队各级干部每年
下连当兵一个月的规定》之后几
天，杨司令、李主任和我父亲乘
火车来到徐州。三位将军头戴船
形帽，身穿士兵服，佩戴列兵军
衔，来到驻徐州的某军当兵。将
军们谢绝了师团首长的陪同，背
着背包，从团部步行来到6连。6连
是一个光荣的连队，在抗美援朝
消灭李承晚的王牌部队首都师
白虎团战斗中立集体特等功，又
称特功6连。

连队官兵已提前知道有军
区 机 关 干 部 来 连 队 当 兵 的 消
息，三位将军的到来受到了热
烈欢迎，战士们簇拥着三位首
长来到宿舍。杨得志司令被分
配到 2排 4班，李耀文主任和我
父亲被分配在6班。连队住的是
制式营房，全连一百多人住一
间大宿舍，睡双层木板床。

为避免特殊照顾，杨得志用的
是他当年参加红军时的名字———
杨绍起，李耀文主任和我父亲也用
了化名，因此刚下连时，战士们并
不知道他们的真实身份。

每天拂晓，营区响起起床军
号，三位将军跃身起床，迅速穿
好军装，快步站队。连长关切地
对三位将军说，早操跑5000米，下
连当兵的同志就不要参加了。但
随着连长的口令，三位将军双手
握拳，两臂摆动，和全连官兵一
起跑到了终点。那年，杨得志司
令员四十七岁，李耀文主任四十
岁，我的父亲四十四岁。

站岗放哨是连队每个战士
的职责。连队干部的本意，下连
当兵的干部就不安排夜间站岗
了。考虑到这样安排，三位首长
不会接受，就采取了折衷方案，
夜岗只安排下连干部站头班岗
或末班岗，但三位将军坚决不
同意，坚持按顺序排班。夜间，
带 班 的 班 长 在 床 边 轻 轻 地 说

“上岗了”，甚至在床边一站，他
们就会马上起床，穿好军装，拿
起武器，轻手轻脚走出宿舍，到
哨位站岗。下岗后回到宿舍，给
蹬被子的战士盖盖被子，掖掖
被头，这才回到自己的床上睡
觉。三位首长下到连队，融入到
连队的全部生活。他们和战士
一起整理内务，打扫卫生，抬土
平整训练场。战士干啥他们干
啥，战士吃啥他们吃啥。

■与战士一起训

练，兵器考核得优秀

他们严格遵守条例条令和
各项规章制度，像战士们一样，
服从班、排、连首长的管理和领
导。已经没有必要对将军的身份
保密，可以向大家公开了，于是
全营召开军人大会，营首长宣
布：“军区杨得志司令员、军区政
治部李耀文主任、军区干部部陈
美藻部长，来到咱们609团2营，现
在就在咱们6连下连当兵！”营首
长的话震惊了全场。官兵们先是
一惊，瞬间响起热烈的掌声，官
兵们齐刷刷地扭头向6连看去。三
位将军起立立正，他们头戴船形
帽，领章上缀着一颗闪闪小银
星，脸晒得黑黝黝的，显得健康
又精神。除了年岁大些，标准的
战士形象。他们以标准的军人姿
态向战友们敬礼。

掌声中，杨得志司令员走上
讲台说，“谢谢同志们欢迎我们
几个老兵。”会场上响起一片笑
声，他接着说，你们不要笑，我们
的确是老兵。前天我去理发，理
发员打趣地对我说：你的胡子这
么多，我还没见过像你这样的老
兵。会场上又响起一阵笑声。他
接着说，刚才教导员也介绍了我
们的职务，大家一定想知道，我
们刚来时为什么没有向同志们
介绍我们的职务呢？不是为了保
密，是怕同志们知道了拘束，怕
同志们听说司令员当兵，班长不
敢管理上将。现在好了，我们都
熟悉了，就是知道我是司令员也
不拘束了，你们看我这个司令员
和你们有什么不一样的？如果不
一样，就是我的年龄比你们大，
军龄比你们长。杨得志司令员的
讲话简短、生动，赢得全营指战
员一次又一次的掌声。

6连是个全训连队，训练任务
重，难度大。三位将军身背冲锋
枪、腰挎弹药袋，不怕风吹日晒，
在训练场上和年轻战士一起摸、
爬、滚、打，不甘落后。

初秋的徐州，天气晴朗，但仍
是烈日炎炎。一支全副武装的解放
军队伍行进在已经收割完庄稼的
田野里。他们突然奔跑起来，跑向
一道弯曲的堑壕隐蔽。这是一支正
在进行军事训练的解放军队伍，指
挥员发出命令：“做好战斗准备！”

“前进！”队伍里的三位将军，和战
士们同时跃出堑壕，向“敌人”冲
去，这段距离是七百米，半天时间，
同样动作要反复八九次。还要在敌
人使用化学武器条件下进行训练。
训练结束摘下防毒面具，将军和士
兵都满脸是汗，汗水湿透了衣服。
杨得志司令员一招一式准确、利
索。夜间射击训练，他给战士讲射
击要领；爆破训练，他给战士做示
范。

上级对6连进行实弹射击考
核，在多种兵器考核中，三位将军
都获得优秀，杨司令员的成绩最
好。战士们问：“老杨，你的枪法是
怎么练出来的？你多年不摸枪，为
什么打得这么准？”杨司令员说：

“我是个老兵，老兵的枪法都是在
敌人的胸膛上练出来的，这种枪法
不论什么时候都是准确的。”

■国庆晚会将军

们和战士同台表演

训练间隙，杨得志和战士
们聊天、做游戏，表演绝活、硬
功、软功。绝活是用双手的大拇

指、食指、中指撑地，做“铁牛耕
地”俯卧撑，他可以连续做几十
次；硬功是“叼手绢”，身体侧卧
单手撑地，转身用牙齿叼起地
上的手绢；软功是双手五指相
对，相对的中指从相对的食指
下面过去，而其相对的手指不
分离。战士们大开眼界。

连队每天有40分钟的读报
学习时间，以班为单位进行。父
亲下连后，成了班里的读报战
士，每天负责给全班读《前卫
报》和《解放军报》。读完报，战
士们就要父亲讲红军的战斗故
事。父亲就给他们讲为什么要
长征，为什么有的红军数次爬
雪山、过草地，长征为什么能取
得胜利。

1958年的中秋节过后四天
就是国庆节，609团的好事一个
接一个。三位将军和大家一起
过“双节”，军区文工团来609团
慰问演出，八一电影制片厂来
拍摄将军当兵的纪录片，很多
干部战士上了镜头。6连的战士
换上了干净军装，团理发室门
前，理发的人排成长队。6班长
向运华头发长了，但他事情多，
不要说排队，连理发都没有时
间，李耀文主任拿起理发推子，
战士们惊喜地看着将军给战士
理发。向运华理完发，对着镜子
一照，连声说理得好！于是 6连
战士排起了小长队，等着李耀
文主任给理发……

10月2日举行国庆晚会，三
位将军和战士同台表演节目，
全团上下眉开眼笑。杨司令为
大家唱起了湖南花鼓戏《刘海
砍樵》，杨司令唱了四五遍，谢
幕四五次。父亲也上场演唱了
红军时期的歌曲，李主任表演
了二胡独奏。会场上掌声不断。

转眼，将军下连当兵一个
月的时间到了，全连同志眼含
热泪欢送将军。

那年9月，正在江苏视察工
作的中共中央副主席、全国人
大常委会委员长刘少奇在徐州
停 留 ，在 专 列 上 接 见 了 杨 得
志、李耀文和父亲。当杨司令
员说起下连当兵的时候，刘少
奇连声称赞：“很好！很好！”他
很感兴趣地听取了杨得志司令
员向他报告下连当兵的好处：
可以密切官兵关系，反对主观
主义、官僚主义、教条主义，增
强群众观念……刘少奇一边听
一边扳着手指数着，还对在座
的地方党政负责同志说：“上
将能当士兵，你们地委书记、
县委书记为什么不能当工人、
农民啊？”

□陈化琪

李耀文(左一)、杨得志(左二)、
陈美藻(左三)同战士一起吃饭

杨得志(左一)、陈美藻(左二)、李耀文(左三)在进行射击训练。
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